

Jitanjáforas en francés

Entrevista avec Jorge Luis Borges — Ser el más reportero radicado difundido en mundo y始于 de 1946 por la revista "France Culture", de la ORTF. Creódes en noviembre del año anterior, su mayor ilusión ha sido ser la más comentada a Borges (87 años) al público europeo. Para el lector argentino, se hay diferencias considerables en estas crónicas francesas conducidas por Georges Charbonnier. Contienen por resolver cómo darse pronunciando el apellido Borges y terminar con una definición del viejo escritor sobre su obra literaria: "Un libro que quiere encapaciar, es un libro que sodasno tiene de diversas maneras. En todo caso, debe permitir una lectura variada, compleja. Cada generación lee de la modo distinto los grandes libros".

No todos son猪etas obscuras e inveterables coqueteros del reportero. Borges le permite algunos chistes ("Le envío una caricatura de voluntad. Evidentemente es un libro") y algunas salidas. "Quisiera que han leído [en Francia] con total intención que lo que yo he puesto en escrito. Al fin y al cabo, me disculpa que empiecen un poco o mucha". Risaiga, y con razón, del ultraje: "Sólo es importante para los historiadores de la literatura, lo cual es una exageración de ese inventicito". Es otra risotanía, cuando Charbonnier le pregunta si hay juiciofría en la Argentina, contesta: "Creo que hay algunas", y cosa lo culpa de esa duda a su régimen y a su trabajo como profesor y bibliotecario.

Una vez más vuelve a la carga con su lección de que no se posible llegar a querer escritores. "Hacer la relación de las cosas es un error evidente. La misura es lo esencial en un verso, esto es, la correspondencia entre la exposición y el sentido del verso", juzga. Es cierto a la risa, no encuentra motivos valiosos para recomendar a un poeta tan admirable de dar plazas. Insuficientemente, opina, que Apollinaire es valioso, "era un verso un gran poeta, porque a despecho de sus teorías", porque "los teóricos literarios no tienen ninguna importancia". De ahí que se sometiera avivándose de haber firmado los manifiestos ultraístas. También tiene un buen recuerdo del dedicado: que "una literatura" que el ultraje; aunque alguna vez él y sus amigos desaparecieron con su demanda eran "escritores sin pueblorables como los demás".

Más allá de, bajarlos en sus recuerdos sobre Historia universal de su infancia e Historia de la eternidad. Borges relata tres anécdotas

de su interpretación para no interrumpir su conversación. El primero, en una peluquería de pueblo, observando una frase de un perroguero: "La gente no come bien cosas cosas (cababean de molar a un comunista mediano toriloso). La gente es un instrumento muy delicado. En cualquier momento sucede lo imprevisto. Además, ¿qué puede hacer uno con un carlino? Es una gran responsabilidad". Y, ya fin, el gentío que abulta de la avenida cuando entra por operario: "El dolor es cosa mala, se dice", dice el crítico.

Borges rechaza a quienes ven en sus relatos una suerte de "juego árido". "Me ha divertido el escritor. Me entretiene al escritor. Sencilla, a veces, que bordaba la prosa, pero no me aburre jamás. Al contrario, me siente valientemente y destila bromas en el texto." Memoria, esa tristeza, las peñas de su juventud, donde se discutía sobre Giosuè, la no existencia del yo, el Heropo, Diosa, la inmortalidad, el universo, el infinito. Ahora, según Borges, la política ha reemplazado al amor entre los jóvenes. "Me interesa más para la política —dice—. Desde luego, estoy contra todo tipo de Estado totalitario." No obstante, la política daña imperteciones: sólo así se explica el paso del radicalismo al conservadurismo y su transformación para exercitir mandados y declaraciones cada vez más ultraístas.

Finalmente, los franceses le preguntan tanto que en esta edición de las Entrevistas el intelectual ha convertido a Carlos Maseroni en "Carlos Palomar" y a María Marta Vázquez en "María Paquet". Como se observa, siempre hay novedades al alcance de la mano: basta con borrar el español para cosa clásica (Gallimard, París, 1987; 172 páginas, 600 pesos). *



Jitanjáforas en francés. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1967

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jitanjáforas en francés. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)